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自从1992年从西安交通大学锻压工艺及
设备专业毕业，乔长海就进入中电科40所工
作ʪ从最初的设计员到如今的中电科首席专
家，30年来一直从事机电组件的设计ʩ制造ʩ
标准等基础技术研究工作ʪ

21世纪初，乔长海在40所工作了十年来
后，接到了职业生涯第一个重任：射频稳相电
缆组件的技术攻关和产品研制ʪ这个组件在
雷达中起着连接和传输信号的作用，相当于
整个系统的Ž脉络ž，其质量ʩ性能可靠性，直
接影响全系统的性能，是业内公认困扰某重
点装备的五大难题之一ʪ

接到任务后，乔长海带领项目组克服基
础差ʩ条件缺乏ʩ可借鉴成果极少等困难，把
难题列出来挨个Ž啃žʪ白天要工作，就晚上
回家查资料，想方设法找在国外的同学ʩ朋友
和客户帮忙找文献，一点点翻译ʩŽ抠出来ž再
消化吸收ʪ甚至客户对于进口产品的使用感
受，对他们来说都是宝贵资料ʪ就这样一点
点制订了初步工艺方案ʩ再进行工艺验证ʪ
为了解决柔软电缆长度不易保证精度的问
题，乔长海自己上线操作ʩ试验，仔细进行放
线ʩ切断ʩ焊接等工艺方法摸索，确定了电缆
精密取长ʩ电缆剥皮ʩ内外导体焊接方案，为
此还研制了多台套工艺设备ʩ工装夹具ʪ

为了赶进度，乔长海带头加班，有一次一
口气忙活到除夕下午，从生产线上抬头已是
万家灯火ʪŽ万事开头难ž，刚开始没有经验，
有了想法只有通过工艺试验进行验证；每想
到一种技术方案，乔长海都会蹲在改制的电
流焊接机旁进行工艺试验，亲眼验证可行性ʪ
时间长了腰椎间盘出现了伤病，后期不得不
住院治疗ʪ可即便如此，他上午住院治疗，下
午和晚上还是偷偷溜到岗位继续工作，好几
次被爱人Ž拎ž回去看病ʪŽ就差一点，就差一
点了！ž每次乔长海都跟医生商量，能不能宽
限两天，让他抓紧时间做完验证ʪ

终于，产品成功下线，一举突破了技术难
关 ，乔长海这才放下心来 ，Ž老老实实ž去
治病ʪ

除了专业过硬，乔长海对标准化工作同
样看重ʪ他主管标准化工作期间一直坚信

Ž标准是企业生存发展的重要技术基础ž，协
助完成了《宇航用高可靠射频连接器标准译
文汇编》《美国军用射频连接器标准译文汇
编》等翻译研究工作；在研究国外先进标准的
基础上，积极布局将具有自主知识产权的技
术成果转化标准，先是详细规范/分规范，然
后是通用规范；先是申请制订行业标准，然后
是国家标准，再到国际标准ʪ

10来年间，40所承担完成了近20项标准
研究任务，制订行业标准ʩ国家军用标准/国
家标准ʩ国际标准等共计40多份，其中主持制
订发布国际标准5项（IEC）ʪ这些标准具有广
泛的通用性，得到行业的高度认可，部分在提
案阶段就被欧洲国家转化为国家标准；仅此
一项就大大提升了40所在行业中的地位，也
打响了蚌埠市的知名度ʪ

不论身在什么岗位，乔长海对工作的热
忱始终不变ʪ2012年，他带领团队承担了Ž高
可靠射频同轴稳相连接器及电缆组件技术攻
关ž宇高项目ʪ该项目包含15种产品，最高频
率到40GHz，指标要求高ʩ难度高ʩ工作量大ʪ
乔长海和同事们不断优化产品结构ʩ产品验
证ʩ生产线建设及认证，产品性能与可靠性大
幅提升ʪ2021年，乔长海又承担了Ž蚌埠高新
技术产业开发区新型元器件重大新兴产业专
项－光电互连传输与控制组件研发及产业
化ž；截至去年底，该项目累计投资1.075亿元，
累计完成产值2.64亿元，均超额完成时序进度
目标ʪ

在中电科40所30多年，乔长海主持和参
与完成科研项目60多项，带领团队突破了几
十项关键技术ʪ光是近10年就获得发明专利
授权24项ʩ省部级以上科技奖励11项；个人主
持/参与制订国际标准8项ʩ国家/行业标准20
多项ʪ

虽然著作等身，但乔长海始终不改初心ʪ
Ž我个人的努力微不足道，成绩的取得主要靠
国家ʩ政府ʩ40所对科技的重视和良好的创新
生态ʪž一说到成绩，乔长海总是摆摆手不以
为意ʪ在同事们眼中，他潜心科研ʩ严谨认真
的工作作风，勇于创新ʩ吃苦耐劳的工作精
神，早已成为工作的标杆ʪ

算起来，2021年3月进入兵器工业214所
工艺五部的高亦彤是所里的Ž新兵ž，但她一
入职就挑起了航空航天重点型号产品工艺
设计的重任ʪ以女性科技工作者特有的坚
韧与执着，高亦彤用努力赢得了同行和客户
的肯定ʪ

一进单位就挑大梁，是因为高亦彤丰
富的专业经历ŸŸ2008年进入职场后，她
一直从事军民用传感器设计工作，主要负
责温度ʩ压力传感器及仪表的设计ʪ进入
214所还没半年，航天某发动机急需快响应
温度传感器，而此时也恰是新冠疫情最严
重的时候ʪ为了不耽误进度，高亦彤与生
产人员吃住在一起，以便随时解决遇到的
各种问题，为此经常在所里一待就是大半
个月ʪ而且，平时加班到凌晨，披星戴月回
家也是常事ʪ

那时候，高亦彤的孩子刚刚一岁，正是
最需要母亲的时候ʪ但研发到了关键时刻，
她也只能狠下心将孩子交给母亲，自己一头
扎进实验室ʪ对她来说，见不到孩子还不是
最揪心的，从零起步的Ž开荒ž式研发才是最
难的ʪŽ传感器相当于控制点火开关的开关，
不仅要求响应速度快，要做到0.2马赫下4秒
的快响应；精度还特别高，温度误差不能超
过0.5摄氏度ʪ我们没有任何可借鉴的对比，
第一步选材就耗费了大量精力ʪž高亦彤告
诉记者，在反复测试了大量的材料ʩ型号之
后，团队成员一步步往前摸索，一个个难题
啃下来，历经无数次的试验与修改ʩ调整与
完善之后，设计生产出适用的产品ʪ

工作完成之后，高亦彤还不Ž知足ž，主
动与用户沟通ʪ考虑到真实应用场景可能
达到比设计要求更高的温度，她又不断进行
优化设计，提升了设备控制系统整体性能，
也为同类产品打下了一定基础ʪ

高亦彤是工艺五部的领头羊，也是设计
组唯一的女性ʪ专业业务之外，她也承担起
外联和协调工作ʪ不论接到什么任务，她都
会全方位与用户沟通产品的使用环境和主

要性能指标，并尽快完成设计报告ʪ在她看
来，金杯银杯不如客户的口碑，能满足甚至
超出客户需求，比得奖还有成就感ʪ

有一次，高亦彤接到一项要求极高的任
务ʪ她和团队反复计算，决定选用特殊的热
丝缠绕式的温度传感器ʪ但是，仅有0.05毫
米直径的热丝缠绕在无缝不锈钢管上很容
易打结，难度极大，尝试了多次仍然失败ʪ
高亦彤没有气馁，设计出绕线专用夹具，有
效提高缠绕的成品率ʪ另一边，为了满足产
品的绝缘要求，她和同事们一次又一次更改
管壁绝缘浆料的配方，用了一年半的时间才
做出符合客户要求的产品ʪ如今，经过试验
场ʩ用户整机测试，证明了产品具有稳定的
性能要求，高亦彤这才松了一口气ʪ

不论是在先前工作的中电科49所还是
现在的兵器工业214所，高亦彤对技术的追
求一直不变ʪ从最基础的敏感材料ʩ敏感结
构到先进装备中遇到的实际问题，她用点滴
的努力，拉近国产高端传感器与进口产品的
性能差距ʪ她曾用光纤传感器解决Ž两机专
项ž中高温环境下发动机压力与温度难测量
的问题，用电感式传感器解决燃气轮机高温
转速难测量的问题；在某型弹飞控系统快响
应温度参数测量问题；在某国家重大国产化
替代项目中利用硅叠硅与无引线倒装技术
实现高温压力传感器对美国Kulite公司产品
进行替代，填补国内空白ƀƀ

除了研发，高亦彤更看重工业产品的商
品属性ʪ通过工艺手段的提高和自动化能
力的提升，不断提高产能ʩ一致性，以期降低
成本ʩ增加竞争力ʪŽ蚌埠拥有良好的传感器
产业基础，最早的合资传感器公司就成立在
蚌埠ʩ国内80%的OEM封装压力传感器管壳
在蚌埠生产 ʩ还拥有一条具备成熟能力
MEMS工艺线ʪ这些都是省内外同行们非
常羡慕的ʪž高亦彤说，借助蚌埠作为三大传
感器之都的产业基础ʩ214所先进的设计能
力ʩ未来中国（蚌埠）传感谷产业化能力，希
望自己及团队还能攀上更高的科学高峰ʪ

作为一名90后，葛伟强在2014年高考填报
志愿时，是班里为数不多把农学专业列为第一
志愿的考生ʪ如愿考上安徽科技学院设施农业
管理专业后，他从大三实习时就开始与土地打
交道ʪ此后无论是读研还是工作，他的事业都
与农业紧密相关ʪ如今，葛伟强已经是中以农
业科技有限公司总经理，但他却爱以Ž新型职业
农民ž自称ʪ

2017年5月，还在念大三的葛伟强进入中以
农业科技有限公司实习ʪ当时，外面是初夏的
习习凉风，大棚内却是40Ƈ以上的Ž烤人ž高温ʪ
其他人干一会儿就要出去透透气，葛伟强在大
棚里一待就是半天，汗珠子掉地上也浑然不觉ʪ
吃苦耐劳加上扎实的专业知识，完成第一阶段7
天实习后，他就被公司聘为总经理助理ʪ到了
大四阶段，他已经全面负责公司经营农场的种
植技术了ʪ

在田间地头完成了毕业论文，葛伟强以优
异的成绩考入安徽科技学院农艺与种业专业
研究生ʪ2年的求学生涯里，广袤的农田是他
的课堂ʩ蓬勃成长的石榴树是他的论文ʪŽ读研
的时候，一般是上午上理论课，下午就赶回公
司农场ʪ老师讲的内容，直接在田地里碰到
了ʪž葛伟强告诉记者，当时中以（怀远）农业科
技合作创新示范园拥有170亩土地ʩ1.6万平方
米的高标准温室，然而公司却持续亏损，短期
看不到挣钱希望ʪ别人劝他另投高门，他却迎
难而上，并将经营方向从原先的西红柿和黄瓜
种植，调整到石榴育种ʩ育苗以及相关科技研

发上来ʪ
Ž当时的选择，一是做农业的情怀，二是看

好整个石榴产业的发展ʪ既然种子被称为农业
的Ż芯片ż，那我们就从育种开始吧ʪž葛伟强说，
高中时父亲在一家合作社参与管理着一千多亩
的农田，自己常跟在父亲后面，对土地有着超乎
常人的感情ʪ在怀远干了几年，他想再次打响
怀远石榴的名号ŸŸŽ怀远石榴砀山梨，萧县葡
萄甜蜜蜜ž，在皖北的特色农产品中，三者本来
齐头并进，种植面积也相差无几ʪ然而，目前砀
山梨树种植面积50多万亩，被誉为Ž世界梨都ž；
萧县葡萄种植面积10万多亩，是全国四大主产
区之一；怀远石榴种植面积仅有3万多亩，在全
国八个石榴主产区之中是最小的ʪ在他看来，
要实现产业振兴，通过生物育种手段，培育优质
种苗是第一步也是最关键的一步ʪ

想到就做ʪ葛伟强风风火火招聘来园艺领
域的专业人才组建团队，聘用了3名以色列农业
技术专家；又回到母校Ž求援ž，组建起拥有教
授ʩ博士的科研队伍，建立了1200平方米的组织
培养实验室ʪ针对石榴品种混乱ʩ退化ʩ种苗生
产落后ʩ种植技术低下ʩ种植规模碎片化的问
题，通过茎尖脱毒的技术路径，引进国外优质品
种和筛选的怀远优质品种结合，开始了新品种
的研发和种苗生产ʪ

几年间，葛伟强和同事们扎根果园，论文就
写在天地之间ʪ几年过去，中以农业生物工程
实验室已生产优质脱毒组培苗10万株ʩ具备年
产50万株的生产能力，是国内石榴领域唯一可

以生产脱毒种苗的企业ŸŸ经过生物技术获得
无病毒种的苗木材料，抵御病虫害的能力更强，
长势更旺产量更高，在市场也更具有竞争力ʪ
不仅如此 ，公司还引进了基于国际畅销的
WONDERFUL系列的优质石榴品种4个，通过
组织培养筛选并提纯复壮怀远当地优质品种3
个；建成怀远石榴种植资源圃，已收集国内外优
质品种186个，去年获批我省首批省级林草种质
资源库ʪ

在2019年召开的第三届中国石榴博览会
上，葛伟强发现会议期间出版的论文集里，没有
一篇文章是介绍怀远石榴的，也没有怀远石榴
从业者的论文ʪ到了三年后的第四届博览会
时，葛伟强团队已经利用分子技术对收集的石
榴品种进行了基因测序，并在国际知名基因学
术期刊（Science Direct和NCBI）上公布了怀远
石榴品种的抗旱基因组ʪ博览会期间，两篇关
于怀远石榴研究的论文，分别获得评选二ʩ三等
奖，获得与会专家的高度称赞ʪ不仅如此，葛伟
强团队在石榴品种矮化ʩ抗病性和离体保存的
研发中取得了突破性进展，获批相关领域发明
专利2项，还主持制定了省级地方标准ŸŸ《石
榴脱毒种苗繁育技术规程》，成为这一赛道的
黑马ʪ

Ž除了石榴，我们还做了红薯ʩ马铃薯ʩ草莓
等作物的脱毒种苗，尽量把实验室的研发成果
向广袤的大地转化ʪž这个90后的小伙子笑着
说，天地如此广阔，他还有很多课题可以写在这
片土地上ʪ

乔长海：

扎根行业30年 初心不变

高亦彤：

传感器设计生产领域的Ā铿锵玫瑰ā

葛伟强：

以大地为纸 石榴树做笔写论文

5月30日是第7个全国科技工
作者日Ǒ在这个属于科技工作者
自己的节日里，我们向拼搏在各
行各业的每位科技工作者致敬！

他们担负起支撑发展的第一
资源作用，创新报国，引领发展；
他们以自身为烛，交织汇聚成精
神的火炬，点亮更多的梦想照亮
出光明的前程Ǒ

今年全国科技工作者日的主
题是Ā点亮精神火炬āǑ在2023年

Ā全国科技工作者日ā蚌埠市最美
科技工作者授予仪式及座谈会
上，为十名市Ā最美科技工作者ā
颁奖，表彰优秀ǐ鼓励先进Ǒ我们
采访了其中三位最美科技工作
者，从他们工作中的点滴，折射蚌
埠这座创新之城的魅力Ǒ

致敬他们心中的每一束光！
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高高亦亦彤彤
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